

# LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE. DE NOTICIAS Y AVISOS

Año VI

PALMA DE MALLORCA Jueves 13 de Febrero de 1908

Apartado num. 16

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle del Conquistador, 38, 1.º

Impronta: Moledad, 27

Nºm. 1595

## ESTUDIOS SOCIALES

## JÓVENES DELINCUENTES

Es tan hermoso y tan digno de ser leído y meditado el siguiente artículo, debido á la pluma del insigne escritor D. Dionisio Pérez, que no podemos resistir la tentación de regordurarlo en nuestras columnas:

D. Alvaro N. de Palencia, director del Reformatorio de Jóvenes delincuentes de Alcalá de Henares, ha publicado una notable información sobre lo que aquella institución representa en la Sociología y en la Pedagogía nacional. Puedo llegar á este resultado, el Sr. Palencia ofrece en su libro un completo y documentado estudio de la organización de aquél establecimiento penal y de como viven en él los jóvenes delincuentes, cómo evolucionan, cómo se educan, como se tiende á la influencia del régimen. Sencillamente, llanamente, sin prejuicios de esquina, sin altisonancias clasificadas bien fáciles de trazar, el Sr. Palencia da al lector una idea intensa de la vida en el Reformatorio de jóvenes delincuentes, de una vida llena de singulares facetas y matices, de una vida en que las nociones del bien y del mal, como los dioses de las antiguas teologías, ríen inacabablemente en cada una de aquellas almas infantiles, que pecaron y delinquieron.

Y este relato y este estudio, hechos con toda severidad científica, con datos, con cifras, con indagaciones austeras en las que toda retórica y todo sentimento han sido ahuyentados, interesan y commueven, como la más apasionada novela y como la tragedia mejor escrita.

Hace poco más de un año se inició en aquel establecimiento penal, organizado anteriormente en el régimen de mera disciplina, un verdadero tratamiento moral de educación e instrucción, de corrección y encaminamiento hacia el bien. El Sr. Palencia, autor de esta iniciativa, nos cuenta en su libro todo el proceso de esta terapéutica moral.

Era—nos dice el autor—el Reformatorio de jóvenes delincuentes, un presidio más, con la misma disciplina imprecisa, con la misma organización determinada en lo interior por el caballo de varas y en lo exterior por la fuerza militar, con los mismos errores educativos con igual repugnancia para las orientaciones modernas. El absolutismo penal, la concepción que busca el objeto contenido y fin de la pena en la pena misma, gravitaba sobre todas las consecuencias de su disciplina con inmensa pesadumbre. El juicio relativo de una acción tutelar, correctiva y dignificadora, no había logrado aun incorporación efectiva en el pensamiento regimental, ni traspasado sus umbrales.

Y la transformación se ha hecho. Fueron suprimidos los cabos de vara dejando de ser el amenazador garrote clásico símbolo de autoridad; fué cerrada la cantina y se logró que los corrigendos dejaran de tener dinero en su poder, abriendoles en la caja del establecimiento una cuenta personal para saldar la el día de su liberación; se logró también que los penados no tuviesen armas. Sin dinero y sin armas y sin el incentivo de la cantina, desaparecieron el matonismo, el alcoholismo y los juegos prohibidos, que son leprosos de nuestra población penal. Al mis-

mo tiempo, apelando al crédito de la administración del Reformatorio y del personal del director, puesto que no habían fondos para ello, se creó el Economa administrativo y los talleres.

Plantadas estas reformas de índole disciplinaria, se atendió en seguida á las pedagógicas. No hay modo de formular un índice de cuanto en este sentido ha hecho el Sr. Palencia en el Reformatorio de Alcalá. Es todo ello lo más intenso y hondo de esa hermosa libra, porque el árduo problema de la reeducación del corregido, en su espíritu y la propicia actitud á toda rebeldía, está estudiado en vivo, por grupos de semejantes y por individuos aislados.

Aquí desapareció la «vida de patios» que es la gran corruptora de nuestros reclusos. El taller y la escuela absorberon toda la actividad de una población penal tan singular como la que el Reformatorio encierra, compuesta de jóvenes que pueden aspirar á su rehabilitación y á su reintegro en la sociedad. Para lograr esto había sido necesario organizar la educación intensiva, por pequeños grupos ó secciones sobre los que la acción del maestro fuese permanente y directa, y practicar los modernos métodos y procedimientos instructivos, que logran domar la atención más pasiva ó refractaria: el diálogo, la investigación socrática, la lección de cosas, la adaptación intuitiva. La escuela se transformó en lugar de alegría, de espaciamiento, de distracción, conquistó bien pronto el ánimo de los corrigendos que antes se aburrían en ella y la aborecían como un castigo. No menor esfuerzo fué preciso para dar trabajo y ocupación á todos los reclusos, y no trabajo forzado, sino adaptado á sus condiciones y aficiones. Fué precisamente buscar labores útiles y productivas y se llegó á montar un taller de juguetería con 76 operarios, otros de elaboración de cáñamo, sillería, zapatería y sastrería y una imprenta, á la que han dado trabajo la Dirección general de Prisiones y otros organismos.

Fué esta una empresa magna, primero por su aspecto económico, que quedó resuelto, hipotecando el director y el administrador del establecimiento su responsabilidad personal, y luego, porque todo el sistema había de basarse en la simpatía del contratista, que deseñó la función educadora del trabajo en las prisiones, imponiendo como condición el trabajo voluntario, en lugar del trabajo obligatorio.

La obra de reeducación fué completa incluyendo en los reclusos el amor y el placer de la limpieza y de la higiene, tan fácil de obtener cuando se siente ya el placer del trabajo. Se pudo llegar así, á lo que es signo de pleno progreso en las prisiones yanquis: á la publicación de un «Boletín» mensual, donde la vida entera del país se refleja, donde se insertan la contabilidad de los talleres, las notas de la escuela y las resoluciones disciplinarias, y donde los penados, á su manera, llevan muchas veces su pensamiento. De tal modo la emulación realiza verdaderos milagros entre los reclusos.

Pudieramos llamar á todo esto la parte exterior y mecánica de la labor que queda relatada en ese hermoso libro del Sr. Palencia, pero hay luego una parte interna, anímica, de ella misma, digna de que nuestros legisladores y sociólogos la estudien y utilicen. Cada recluso ha sido estudiado, como el médico estudia la naturaleza de sus enfermos; de

este examen psico-fisiológico se deduce el tratamiento que á cada cual debe aplicarse. La sanción penal se convierte así en la más hermosa de las obras de misericordia. Corregir al que yerra y corregirlo por una suave atracción hacia el bien, sin violencia, sin imposiciones, logrando que la misma voluntad que pecara haga de la aspiración á su cura definitiva todo su ideal, tiene mucho de los milagros que Cristo realizó:

es lo mismo que resucitar al que muere, que sanar al leproso, que dar luz al ciego y hablar al mudo; es coger estos hombres de mentalidad deformes y de espiritualidad nula y hacerlos de nuevo, reintegrándolos á la sociedad buenas, honradas y justas.

Hermosas obras la realizada y la escrita por el Sr. Palencia.

Dionisio Pérez

## Rodando por el mundo

Sudor de plata.—Curiosidades de la Biblia.—Club antisupersticioso.

Un alemán que vive cerca de Berlín tiene, según se dice, la particularidad de sudar plata metálica. El hombre estuvo padeciendo por mucho tiempo una afección nerviosa y, para curarlo, los médicos le hicieron tomar nitrito de plata por varios años. Después de cierto tiempo su cuerpo se plateó, y el cuerpo extraño al organismo tuvo que ser arrojado por las vías de transpiración. En su ciudad se le llama el «hombre de plata».

El versículo más largo de la Biblia es el noveno del capítulo octavo del libro de Esther, mientras que el más corto es el treinta y cinco del capítulo octavo de San Juan; el vigésimo primer verso del capítulo séptimo de Ezra contiene, en inglés, todas las letras del alfabeto, con excepción de la J.

En Filadelfia se ha constituido hace algunos años un Club, cuyo objeto es combatir la superstición, lo cual prueba que ésta es también patrimonio de los pueblos más cultos.

Todos los años celebra esta Club un banquete, en el cual se pronuncian discursos contra las supersticiones. En el último celebrado se trató de combatir el miedo á la muerte y á la fatalidad, valiéndose de medios capaces de hacer morir á los supersticiosos.

Los invitados á la fiesta fueron recibidos por «trece» miembros del Club, pasando antes de penetrar en el salón por debajo de una escalera, y siendo amenizada su llegada por la rotura de un espejo.

Los asistentes al banquete se sentaron en «trece» mesas en forma de «ataúd», en derrededor de cada una de las cuales se sentaron «trece» individuos.

LICURGO.

## Experiencias psicológicas

Con el propósito de facilitar á sus lectores el apacible entretenimiento cotidiano necesario, un redactor de «Le Matin» ha reunido las fotografías de unos cuantos ojos notorios, los ha sometido á la consideración de hombres expertos en psicología y en las demás

artes complicadas de la vida, y ha solicitado de ellas una opinión acerca del misterio que encierra pu. ieran.

Como el reporter del periódico francés ha presentado un solo ojo aislado de cada uno de estos personajes: Mme. Rejane, Roosvelt, Jaures y Briand, los pareceres han sido sorprendentes. En primer lugar ninguna de las personas consultadas ha reconocido siquiera las visuales de aquellos individuos que les eran más familiares. De esta suerte todos los jueces se han expresado con imparcialidad completa.

Para M. Bergson, profesor de filosofía en el Colegio de Francia, la visual de M. Briand es completamente enigmática y mudable; le parece la mirada de una mujer, y desde luego ofrece marcado carácter femenino. Tristán Bernard ha confundido la mirada del ministro con la de Sarah Bernhardt, y así mismo M. Bertillon, hombre competente, si los hay, en achaques físicos.

Roosevelt se muestra á unos como un hombre de negocios; á otros como un juez.

Observador implacable, aunque risueño: mirar de autor dramático, observa M. Bergson, que se figura así el de M. Calpurnius, á quien desconoce.

Jaurès ofrece la visual de un bárbaro; es codicioso y llena de apetitos. M. Capus descubre en ella el odio intenso y agresivo, y M. Bergson lo contrario precisamente de lo evidente: un hombre que sabe oír, siendo en realidad un hombre que sabe hablar. Verdad es que no va lo uno sin lo otro.

Mme. Rejane, la genial actriz que sostiene un gran teatro con su excepcional talento, es quien mejor librada sale de la consideración de sus jueces: feocunda vida mental, dice monsieur Capus, y visual de psicólogo penetrante, añade M. Bergson.

La verdad es que estas experiencias resultan un tanto arrancadas para todos, y aún es de suponer que el redactor de «Le Matin» haya omitido algún que otro parecer interesante, con reconocimiento cabal por parte de jueces y juzgados.

nización del maestro de la escuela citada, D. Gabriele Comes, interesando que se cambie de local cuanto antes, pues el actual no es capaz para los 145 niños que tiene matriculados.

Obtuvo el Sr. Comes por el local que está propuesto el traslado, pues éste es el único que reúne las condiciones necesarias para restablecer la enseñanza gratuita.

El Sr. Juan y Roca dijo que el local nuevo á que se refiere la comunicación del maestro es de su propiedad y para demostrar que no le guía el Incro en este asunto, ofrece gratuitamente su local para escuela interiná se efectúen las obras necesarias en el local actual, si después de éstas ha de quedar en estable satisfactorio.

El Sr. Castaño dijo que el local actual no reúne condiciones, por cuanto solamente consta de una sala grande y en calzándose 145 niños en él, el maestro no puede hacer sino de municipal en la escuela pero no puede enseñar.

Añadió que el Sr. Juan y Roca ha hecho obras en su finca para dedicarla á escuela.

Se acordó pasar á la Comisión de Fomento.

(Entra el Sr. García Orell.)

## Mas asuntos

—Se aprobó un dictamen de la comisión de Fomento proponiendo el tema «La Crónica del Rey D. Jaime I, fue escrita por el mismo» para figurar en el cartel de los juegues florales que la Sociedad Lo Rat Penat de Valencia trata de celebrar este año, y que se autorice al Sr. Alcalde para que adquiera y remita el objeto de arte que debe servir de premio en dicho Certámen.

—Se aprobó un dictamen sometiéndolo á la aprobación del Ayuntamiento el resumen del padrón rectificado para el año 1908.

—Se acordó el traspaso del nicho número 116 del cementerio de esta ciudad.

—Dijo cuenta de un Oficio del señor Gobernador de la provincia referente á las malas condiciones del local que ocupa el puesto de la Guardia civil del Terreno.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

la casa calle de San Pedro núm. 54 y 56 a gula con la de Pescadores.

—Para efectuar algunas obras en la casa calle de Lluia núm. 13, quedó autorizado D. Antonio Vilalba.

—Igualmente se autorizó al Sr. Conde Ribas para obras en la casa núm. 8 de la calle de Brossa.

—Se acordó ordenar el derribo por raíz de las casas núms. 53, 55 y 57 calle Barrera.

—Se aprobó una relación de obras de pequeñas reparaciones en la vía pública.

El Sr. Serra deseó que se se añada la construcción de un paso empedrado frente al taller de los Sres. Calvet y C. fíll

Se acuerda que informe la comisión de Ensanche.

Otros Concejales desean que se incluyan otras obras de pequeña reparación

—Se aprobó un dictámen de la comisión de Ensanche proponiendo se conceda permiso para efectuar obras en la fábrica situada en la Ronda del Norte, propiedad de D. Bartolomé Estradas.

Dijo cuenta de un dictámen de la comisión de Ensanche sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento, las condiciones que han de regir para la venta en pública subasta de la manzana procedente del derribo amurallado situado en las vías A., P. y X. del piano de Ensanche.

El Sr. Serra se opuso á que la subasta se verifique en un solo lote.

El Sr. Alcalde dió explicaciones respecto á los acuerdos anteriores sobre el particular.

El Sr. Oliver advierte que los gastos de escritura deben ser de cargo del comprador y así debe consignarse con claridad, matriz y copia.

Se aprobó el dictámen.

—Igualmente se dió cuenta de otro dictámen de la propia Comisión sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento las condiciones que han de regir para la venta en pública subasta de la parcela edificable procedente del recinto amurallado situado en la calle A esquina á la señala con el n.º 43.

Se aprobó el dictámen.

—Se nombró al Sr. Arquitecto Municipal D. Gaspar Bernasar para el cargo de perito en el expediente de expropación de las fincas Son Rey, Son Bonet y Cas Engistes para cesiones al ramo de guerra en compensación de los terrenos del recinto amurallado.

—Se aprobó la Distribución de fondos para el corriente mes efectuada por la Comisión de Hacienda.

—A propuesta de la misma Comisión de Hacienda se aprobó también la cuenta de la Cárcel del año 1907.

—Se acordó devolver á don José Aguiló la fianza como Contratista del arbitrio del Matadero durante el año 1907.

#### Ruegos y preguntas

El Sr. Alcalde dijo que en la comisión de Ensanche se acordó proponer la redacción de unas Ordenanzas especiales, pero que estudiando el asunto, cree conveniente que se acuerde la redacción de unas Ordenanzas Municipales generales, que reformen, las actuales.

Y rogó que se acuerde tratar este asunto en la otra sesión.

El Sr. García Orell estima conveniente que se haga la reforma de las Ordenanzas cuando se reforme la constitución de los Ayuntamientos.

El Sr. Calvet hizo la historia de las actuales Ordenanzas que fueron redactadas y aprobadas en 48 horas.

Y propuso que los empleados de la casa los redacten en igual plazo y en otro similar las apruebe el Ayuntamiento.

Se acuerda tratar el asunto en otra sesión.

—El Sr. Serra propone que en la calle A del ensanche y de la existente frente á la de Ballester se efectúe cuanto antes la urbanización.

Se acuerda pasar á la Comisión.

—El Sr. Company ruega que el peón caminero del camino de «Son Rapinya»

vaya allí á trabajar en vez de hacerlo en otra parte.

El Sr. Alcalde ofrece complacerlo.

El Sr. Juan y Roca dice que este peón trabajará en otra parte con otros y luego irán todos el camino de «Son Rapinya».

—El Sr. Oliver recordó un suceso tomado sobre alteración en el servicio de coches finos.

El Sr. Castaño dijo que el Arquitecto presentó un diseño del nuevo modelo, y que lo consultó al contratista y este por lo costoso no lo aceptó, y después este contratista ofreció otros modelos más modestos que hasta ahora no ha presentado.

El Sr. Oliver lamentó el perjuicio público que la demora establece.

El Sr. García Orell manifiesta su deseo de inaugurar este Ayuntamiento el nuevo Matadero municipal y propone que para ello no se espere la constitución del otro Ayuntamiento.

Por esto propone que se acuerde la adquisición del material que se necesita para ponerlo en funcionamiento.

El Sr. Alcalde dijo que se ha ocupado ya del asunto y ofrece no dejarlo de la mano.

#### Otra vez sobre la bandera de la ciudad

El Sr. Calvet en atención á que está presente el Sr. García Orell, dio las explicaciones que ofreció anteriormente sobre los signos equivocados que observó en la Bandera de la Ciudad.

Pronunció un luminoso discurso demostrando vastísimos conocimientos de heraldica e hizo innumerables citas históricas.

(Tan importante y nuevo nos pareció el asunto tratado por el Sr. Calvet, que ante el temor de incurrir en alguna equivocación de concepto hemos interrumpido y obtenido de la amabilidad de este Concejal unas cuartillas reconstituyendo íntegro su discurso, que publicaremos mañana).

El Sr. García dijo que no tiene conocimientos en heraldica necesarios para contestar al brillante discurso del Sr. Calvet.

Por esto ruega á este Sr. Concejal que presente por escrito las equivocaciones que haya observado en el dibujo de la bandera hecho por el Archivero.

Observa que de ser principio general en heraldica que los signos de realza en los escudos vayan antepuestos á los demás de carácter local, estarían equivocados todos los escudos de los pueblos de Mallorca.

Pero para poder acertar en este asunto propuso que vuelva este á la comisión nombrada el efecto, compuesta del Sr. Alcalde, los Sres. Castaño, Martí y Archivero Sr. Pons entrando á formar parte de la misma el Sr. Calvet.

Y se aceptó la proposición del señor García.

Y no habiendo más asuntos de que tratar ni ningún otro Sr. Concejal que quisiera hacer uso de la palabra el señor Alcalde levantó la sesión.

Eran las dos y media.

#### La huelga de Ibiza

Las últimas noticias recibidas acusan tranquilidad perfecta.

Dessaparecidos los temores de la probable alteración con motivo de la reunión obrera celebrada días pasados, la guardia civil que se concentró á ese efecto ha vuelto nuevamente á sus puestos respectivos sin que hubiese tenido necesidad de intervenir en los actos realizados.

Hablando con el Sr. Gobernador

Ayer por la mañana tuvimos ocasión de hablar en su despacho oficial con el Sr. Gobernador Civil, el cual en primer término corroboró las impresiones que hemos expuesto asegurando que en realidad el orden no se ha alterado en Ibiza con el planteamiento de la huelga de

## ALMACENES MONTANER

PANERÍA, SASTRERIA Y CAMISERÍA, NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO

Sindicato, 2 d 10 y Milagro, I d 11

## BARATURA VERDAD POR FINAL DE TEMPORADA

Liquidación de las existencias de Invierno en las que figuran remesas de las últimas semanas

### SECCIÓN DE SASTRERIA

Trajes para Caballero, confeccionados á la medida.	80 pts
Gabanes Novedad	35
Abrigos para Señora, construidos á la medida, según modelos sólo por este mes de París.	25
Saquitos Señora en astrakan novedad, hechos á la medida.	26

### FIN DE TEMPORADA ■ INVIERNO DE 1907-1908

### MANTAS LANA Á PRECIOS DE FÁBRICA

Algunos de los obreros de las obras del puente.

La situación actualmente ha mejorado de una manera notable—dijo—y se espera que muy en breve quede totalmente solucionado el conflicto obrero, suscitado y sostenido por la Sociedad de resistencia «Mar y Tierra».

«Cree V.—preguntamos—que la Sociedad Obrera indicada ha suspendido las gestiones que venía realizando para provocar y sostener la huelga, desistiendo de este modo de sus propósitos?

—Creo que sí, desde el momento en que la huelga no tenía lógicamente razón de existir por las especiales condiciones que regulan el trabajo en aquella isla y por el exceso de jornaleros, á mas de que las noticias oficiales recibidas no afirman nada en contrario.

—En éste caso, podrá darse como terminada la huelga iniciada entre los obreros de las obras del puerto de Ibiza?

—Seguramente, puesto que el movimiento huelguista fracasó completamente al comenzarse resultando estériles esfuerzos hizo la Sociedad «Mar y Tierra» para afirmarlo y robustecerlo.

\*\*

Las manifestaciones hechas por el Sr. Gobernador Civil, están en todo conforme con las noticias particulares hasta nosotros llegadas, conviniendo en dar por terminado el conflicto obrero habido en Ibiza.

### Buñola

En uno de los espaciosos salones del café Nasal de esta villa, se ha recibido instalado un nuevo cinematógrafo, cuya función inaugural ó estreno tuvo lugar el domingo próximo pasado, á la que asistieron generosamente invitados por los propietarios, habiendo resultado un verdadero éxito para la empresa y para el público; pues, mientras la primera tuvo el placer de ver marchar en imponentes condiciones su hermoso aparato y contar por llenos las secciones dadas, en cambio el segundo encontró la satisfacción de, por poco dinero, contemplar y admirar la reproducción de buen número de variadas películas, á cuál más bonita, moral e instructiva.

Enhorabuena, pues, á los Sres. Nadal J. y A. que, sin mirar en gastos ni sacrificios, han proporcionado á sus vecinos tan agradable y económica distracción; por lo que es de esperar que, el público, agradecido, corresponda á dichos esfuerzos con su constante asistencia.—C.

Febrero 11.8.

### Bailes de Máscaras

Esta noche tendrá lugar en el salón de la sociedad «Juventud Protectora del Trabajo» un espléndido baile de máscaras en el que por medio de sorteos tendrán opción á tres bonitos regalos las máscaras que á él asistan.

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

\*\*

# Crónica Telefónica

(Noticias trasmítidas desde Madrid á la prensa de Barcelona, que alcanzan hasta los cinco y quince minutos de la tarde de ayer, recibidas hoy en Palma en el vapor correo.)

Madrid 12 (á las 14)

Disposiciones de la "Gaceta",

La "Gaceta" publica hoy las disposiciones siguientes:

Real orden aprobatoria de la instrucción para el servicio de cerillas fósforicas y toda clase de fósforos.

Circular de la fiscalía del Supremo referente á la interpretación que ha de darse á la reforma introducida en el párrafo 2º del artículo 9º del Código Penal por la ley del 3 de enero último.

Concurso para proveer plazas vacantes de médicos directores de establecimientos de aguas minero medicinales.

De regreso

En el expreso de Andalucía ha llegado esta mañana la misión sueca y el embajador de introductores, conde de Pié de Corcha.

Temporal en el mar

En Cádiz se ha reproducido el temporal.

Se ha paralizado el tráfico en el puerto.

Han naufragado algunas embarcaciones pesqueras.

En la carretera de San Fernando han sido destruidas unas viviendas destinadas á los trabajadores de la Almadraña.

No ha podido llegar el correo de Marruecos.

Ocupación

Tánger.—El general D'Amade ha ocupado el alcázar de Ali-Jui sin resistencia.

Después del regicidio

Lisboa—Ha salido en el sudexpreso el infante don Fernando, quien fué despedido por el personal de la Legación española.

En el mismo tren marcharon el conde de Armasson y demás individuos de la misión francesa.

Peatones franceses

Tetuán—Entre Tánger y Tetuán fueron ayer robados los peatones inglés, francés, español y alemán.

Los malhechores se apoderaron de toda la correspondencia que llevaban escrita en árabes.

Formidable incendio

Cádiz—En un almacén de comestibles del barrio de San Carlos se ha declarado un incendio.

Las llamas tomaron incremento por el viento que reinaba, amenazando los edificios contiguos, entre ellos el Colegio de las Hermanas del Rebaño de María donde se encontraban 20 hermanas y 40 niñas.

El dueño del almacén y su familia estaban durmiendo, despertando medio asustados.

A juzgar por las apariencias, hay fuego para mucho tiempo.

Desembarco suspendido

Melilla—Ha llegado procedente de Málaga el vapor "Cádiz de Mahón" conduciendo fuerzas y materiales para artillería y sanidad.

Apenas empezó el desembarco hubo de suspenderse por el fuerte temporal de Levante.

Consejo de Ministros

Los ministros han estado reunidos en casa del señor Maura desde las once hasta la una y cuarto, excepto el de Estado, que ha llegado á la una menos diez minutos.

Se atribuía importancia internacional al Consejo de hoy, pero los ministros con unanimidad de expresión han dicho que no se ha tratado de nada relacionado con Marruecos ni con Portugal.

El Sr. Lacierva ha dicho que la mayor parte del Consejo se ha dedicado á estudiar nuevas tarifas de la inspección de Sanidad que han quedado aprobadas.

El ministro de Marina ha llevado á estudio de sus compañeros los proyectos de pesca de arrastre y el de Instrucción varios expedientes de poca importancia de su departamento.

El ministro de la Guerra ha manifestado que sale mañana para Sevilla, donde permanecerá unos días acompañando al Rey.

Al preguntarle si llevaba algo de interés para someter á la sanción del monarca dijo que solo va á consultar varios proyectos de Guerra con don Alfonso, pero sin especificarlos.

Los demás ministros nada han dicho, apresurándose á entrar en los coches, para librarse de la lluvia torrencial que está cayendo desde las ocho de la mañana.

Plancha policiaca

El joven Fernández, detenido hace días como presunto anarquista al ir á recoger unas cartas en Correos, ha escrito una carta á "El País" diciéndole el número que le había tocado en el sorteo de quintos y que las firmadas que se le encontraron eran unas recetas médicas, como así lo han justificado seis médicos de esta Corte.

Billetes falsos

Vitoria.—Perseguindo un delito de falsificación de billetes de Banco con el busto de Echegaray, la guardia civil ha verificado un registro en la casa número 24, de la calle de la Estación y ha detenido al inquilino, Leandro Vidal,

que ya ha estado procesado como expedidor de moneda falsa.

Se guarda reserva sobre el resultado del registro.

Tropas á Melilla

Sevilla.—Hoy marcha á Melilla para guarnecer la barana de Mar Chica el regimiento mixto de ingenieros.

Ferroviarias

Ferrol.—Ha comenzado a organizarse el mitin de protesta al recibirse de Madrid noticias referentes á construcción de una vía férrea en Bilbao, después de haber prometido construir el Ferrol.

El Ferrol «Vasco Núñez de Balboa», de estación en Villagarcía, vendrá uno de estos días á este arsenal con objeto de reparar las máquinas y calderas.

También hoy es esperado para su reparación en el dique el vapor de guerra «Urania», en el cual se halla la comisión de marinos encargada de los trabajos hidrográficos.

Continua en el arsenal la construcción del nuevo balandro del rey bajo la dirección del capitán de navío Sr. Baníari.

Entre los ingenieros de la Armada es comentadísimo el hecho de que por tercera vez no se les haya encomendado este trabajo, sola de su competencia.

En el arsenal fué desembarcado material encargado á los Estados Unidos con destino al «Reina Regente».

Pronto comenzará la construcción de las bocas de artillería de grueso calibre.

Oposiciones

Para el 25 de mayo se han señalado las oposiciones de 20 plazas de la escala superior del cuerpo de aduanas.

Nombramiento

Ha sido nombrado académico de San Fernando Rodrigo Fernández Núñez, director del Instituto de Zamora, premiado en varias exposiciones.

Habildades

Fez.—Una delegación compuesta de 80 notables de la ciudad ha rendido pleite homenaje á Muley Hafid, entregándole la contribución de 50 pesetas por cada comerciante de la ciudad, para satisfacer los gastos ocasionados en sus viajes.

De marina

El cañonero «Concha», que había fondeado en Melilla, ha vuelto á salir para Chafarinas, en donde fondeó hoy.

El «Porce» salió de Ayamonte y fondeó en la isla Cristina.

Temporada taurina

El empresario de las dos plazas de toros de Barcelona, D. Luis Castillo, ha ultimado el cartel de toros y toreros para la próxima temporada.

Ha comprometido corridas de toros y novillos con las ganaderías de los duques de Veragua, Murava, Mintra, Santa Coloma, Arcola, Arribas y Bienvintito y ha contratado á los maestros de toros Bombita, Lagartijo, Machaqueito, Vicente Pastor, Galito, Bienvenida y Coherito y los novilleros Platerito, Calerito, Segurita, Gordito, Pazos y otros.

La temporada dará comienzo el 8 de marzo con una novillada en la que estoquearán Segurito, Machaqueito y Reverte II.

Madrid 12, (17:15)

Crónica parlamentaria

Congreso

Se abre la sesión á las tres y media. Preside el Sr. Dato.

En el banco azul están los Sres. Maura y La Cierva.

Se aprueba á la carrera el acta de la sesión anterior y enseguida se entra en la orden del día.

Se aprueban varios dictámenes y se votan en definitiva dos proyectos de ley.

Entre los dictámenes aprobados figura uno para erigir un monumento á Daoiz y Velarde en Segovia.

Se pone á debate el dictámen sobre suspensión de garantías constitucionales en Barcelona y Gerona.

El Sr. García Prieto consume el primer turno en contra.

Lee la parte dispositiva del decreto y algunos párrafos del preámbulo en los que se razonaba la necesidad de la medida.

Afirmó que la suspensión de garantías no pudo hacerse por decreto y que esa una medida anticonstitucional.

Trata de la explosión de la calle de San Pablo de Barcelona, que fué la que impulsó al Gobierno á suspender las garantías para advertir que, por desgracia, no era el primer caso, sino uno más de los muchos que habían ocurrido en Barcelona desde este en el poder el partido conservador; por lo tanto, el señor Maura es el hombre de la luz y de los taquígrafos pudo pedir la medida al Parlamento para que se discutiese ampliamente sin necesidad de aguardar á que estuvieran cerradas las Cortes.

No se trata de un caso urgente porque el atentado de la calle de San Pablo no tenía nada que lo diferenciase de los anteriores.

El capitán general de Cataluña estaba en Madrid cuando se publicó el decreto y tan poca importancia le dio al caso, que permaneció aquí varios días más.

Tampoco fué partidario del decreto el Sr. Osorio y Gallardo que se mostró muy contrario de la medida.

Otra razón de su incisividad es el hecho de que los diputados catalanes han pedido turno en contra del dictamen.

Recuerda las manifestaciones del señor Soler y Maach contrarias á la suspensión, é raíz de publicarse el decreto, y por último, afirma que la prensa de Barcelona es enemiga de ello, lo que da-

maestra que la opinión rechaza la medida.

El precepto constitucional no más en las necesidades de la suspensión más que en el caso de que se atente al orden público y á la Constitución del Estado y en manera alguna para casos como el que significa el lamentable atentado de la calle de San Pablo.

Hasta ahora no se han hecho todos los partidos y ajustándose á este sentido se han acudido á medidas como la comprendida en el decreto que se discute.

Fuera de los casos en que peligra la vida del Estado no se pueden suspender las garantías constitucionales, porque se da un arma terrible á los interesados en ir contra lo establecido.

Vosotros habéis suspendido las sesiones y habéis traído luego un decreto á la vida pública: lo contrario que hizo el Sr. Montero Ríos la última vez que fué Gobernador. (Protestas de la mayoría).

Ya discutiremos, señoras, como vosotros habéis prescindido muchos atentados y no habéis traído ningún proyecto, proponiendo lo que después habéis hecho á espaldas del Parlamento.

«Tenemos ahora en Barcelona alguna a sedicición ó algo así que requiere la magnitud de la medida que habéis establecido con vuestra decreto?

Aun dando por bueno que hubieseis aprovechado el cierre de las sesiones para dictar la suspensión de las garantías, yo sostengo que la medida no es adecuada á la situación actual de Cataluña y que es anticonstitucional.

Acuerdos

En la reunión extraordinaria del Consejo de la Producción y el Comercio se ha acordado conceder una subvención de un millón de pesetas á la exposición de Zaragoza.

Se da cuenta de la ponencia de las Cámaras de Comercio sobre las pensiones administrativas que puedan concederse.

Se ha nombrado ponente de ese trabajo al S. Moegel.

Además se ha estudiado sin acuerdo ná en definitiva dos proposiciones de las Cámaras de Comercio para costraer empréstitos para obras que sean de utilidad.

Ni en África

Dsterri.—Causa disgusto el nuevo servicio de correos por la vía de Francia condonando al aislamiento á más de 40 pueblos.

En once días no se han recibido más que dos correos.

El 11 de Febrero

Cádiz.—La Agrupación Obrera Republicana ha celebrado una sesión

magnífica para conmemorar el aniversario de la proclamación de la República.

Pronunciaron elocuentes discursos los jefes del partido Sres. Sánchez, Roledo y Riesco, quienes condenaron con dureza los actos efectuados por el dictador de Portugal Franco, autor de los recientes sucesos ocurridos en la vecina nación.

Allende-Salazar desuiente una noticia.

El ministro de Estado, Sr. Allende-Salazar, hablando con los periodistas, ha desmentido la noticia publicada por la prensa de que el gobierno español hubiese recibido una nota terminante de Francia, en la que, como se afirma, aquella nación expone á España la necesidad de una mayor intensidad en la intervención.

A pesar de haberlo desmentido el Ministro, los periódicos sostienen que dicha nota ha sido recibida por el gobierno y que se sabe la noticia por persona que no podría ser desmentida.

Este asunto está siendo objeto de muchísimos comentarios.

Fallecimiento de una marquesa

Ha fallecido anoche la Marquesa de Ayerbe, que gozaba de grandes simpatías por sus sentimientos de caridad.

Su muerte ha producido sentimiento.

Lluvias en Madrid—Crecida del Manzanares.

Desde todo el día de ayer están cayendo sobre esta capital copiosísimas lluvias que no han cesado un momento.

Muchas calles han quedado convertidas en verdaderos torrentes sufriendo los peligros de la inundación las casas bajas.

A consecuencia de la abundancia de aguas caídas ha experimentado una crecida extraordinaria el río Manzanares.

Como el caudal que arrastra tiende á aumentar, los vecinos que habitan las casas próximas á la orilla las han desalojado completamente retirando cuanto de valor había.

Algunos trozos de la ribera han sido ya inundados por la corriente.

Por orden de las autoridades se han adoptado toda clase de precauciones en la ribera del río á fin de prevenir las consecuencias de una salida de mareas.

Tómese que en algunos puntos el Manzanares haya causado ya considerables estragos.

De California—Crisis industrial

Cablegramas recibidos de S. Francisco de California (Estados Unidos) anuncian que se presenta con caracteres alarmantes la crisis industrial que hace algún tiempo se declaró en aquella ciudad.

Esta crisis se ha agravado recientemente en tales términos que se teme un conflicto muy peligroso para la tranquilidad pública.

Actualmente hay parados unos 50 mil obreros, los cuales han adoptado una actitud nada tranquilizadora.

